

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Jueves 27 de Febrero de 1913

Núm. 4.095

MADRID

## Propósitos del Gobierno

El Conde de Romanones significó ayer ante los periodistas su extrañeza por haberle visitado una importante comisión de católicos a fin de rogarle que no dé la disposición anunciada autorizando, ó más exactamente dicho imponiendo á los Maestros la obligación de suprimir la enseñanza cristiana para determinados alumnos; cree el Conde por una parte que el ruego ó si se quiere la protesta es prematura; ya que equivale á poner la hora antes que el lugar, y por otra que no hay motivo para alarmarse, ya que solo se trata de acreditar que los actuales gobernantes se inspiran en el respeto á todas las confesiones y en la tolerancia para con todas las ideas.

A lo primero contestamos: que con frecuencia se nos acusa á los católicos de no ejercitar oportunamente los derechos que nos conceden las leyes y que más de una, de dos y de diez veces cuando los hemos ejercitado *á posteriori* se nos ha dicho que no podíamos atenderlos por producir la queja fuera de sazón. Tratándose, como en efecto se trata, de una disposición ministerial no conforme con el derecho vigente, con el reconocimiento de las prerrogativas y fueros que por él corresponden á la religión oficial del Estado, ahora es cuando deberíamos protestar y protestarse con toda energía.

En cuanto á lo segundo, el Conde de Romanones, que no es, y lo dijimos nosotros, religiosa ni políticamente un secretario, pero que no deja de ser, dicho sea lisa y llanamente sino un vividor, piensa por la cuenta, que el concepto de la tolerancia puede extenderse á la convivencia y á la armonía de las ideas y de los sentimientos, siendo así que él, solo tiene aplicación en la esfera puramente personal.

Explicámonos. En el trato social, en las relaciones sociales, cabe muy bien que alternen sin choques ni aún rozamientos personas separadas por un abismo de creencias religiosas y de ideas políticas. Ello es muy frecuente. Pero la tolerancia personal es una cosa, y la transigencia doctrinal otra. Entre mis creencias y las opuestas, si yo soy un convencido, ó no soy un farsante, no puede haber conciliación. El indiferente y el esceptico pueden acomodarse á todo, el creyente no. Transigir es dudar; no dudar y transigir es claudicar.

Pues el Conde de Romanones, para el cual todo es hacedero y llano, halla como lo más natural del mundo, no que frente á la Escuela católica se levante la Escuela atea, sino que coexistan una y otra enseñanza, que un maestro sea al propio tiempo católico y ateo, que á unos alumnos les hable de Dios y á otros no lo nombre, es decir, que proceda á la vez como creyente y como incrédulo. ¡Es el mayor absurdo que se puede concebir!

Y eso precisamente es lo que quiere el Conde. La ley dice: la enseñanza en todos los centros será católica. El Conde faltando abiertamente á la ley dice: la enseñanza será para unos escolares religiosa y para otros arreligiosa, porque hay que ser tolerantes con los religiosos y con los antirreligiosos. Pero ¿por qué no generaliza el propósito el Conde de Romanones? De la propia suerte que hay padres anticatólicos, hay padres antipatriotas y antimonárquicos energúmenos de todas las negaciones

El presidente del Consejo quita importancia á esta cuestión del Catolicismo en las escuelas. Para él, que el niño sepa ó no las obligaciones que tiene para con Dios, para con sus semejantes, y para consigo mismo, es cuestión de poca monta.

radicales y si por tolerancia se impone la no enseñanza de la religión, por la misma virtud debería imponerse la supresión de toda enseñanza que de cerca ó de lejos se relacione con la monarquía, con la patria, con la familia, con la autoridad, con todo lo que es principio social, fundamento de gobierno y premisa de orden; y entonces lo que se quiere es la regresión á la selva, decimos mal, porque en la selva en una ó otra forma se acata y reverencia á la divinidad.

Miguel Peñafior.

## Efemérides cordobesas

FEBRERO  
27  
1650

Los vecinos del barrio de la Magdalena, llevan socorros á los epidémicos. Tales socorros consistieron en diez carretadas de leña, otra de romero y cuatro cargas de lo mismo, ciento catorce gallinas, ciento ocho fanegas de trigo, sesenta espuertas de pan, veinte y cuatro carneros, dos espuertas de alhucema, veinte y siete canastas con huevos, cuarenta salvillas con bizcochos y bizcoquetas, una carga y ocho garrafas de vino, dos jamones, ochenta y ocho salvillas con hilas y vendajes, dos cargas de naranjas y limones, veinte y siete camisas, doce vestidos, para hombre, dos pares de medias de lana, diez espuertas de granadas, ocho pomos de agua de olor, seis botes de manteca de azahar, cuatro macetas de jabón, diez y seis fuentes de hojuelas, cinco canastos con garbanzos y dos esportones de jarras de la Rambla.

Monteolius.

## La catástrofe de Gijón

Nuevos detalles

El obispo de Oviedo estuvo en el Hospital, visitando á los heridos. El diputado por Gijón, conde de Revillagigedo ha enviado 2.000 pesetas para las familias de las víctimas. La condesa del mismo título ha enviado 1.000, y 250 el arzobispo de Valencia.

Los Centros, Círculos y Sociedades tienen los balcones enlutados, los edificios públicos y los buques tienen izada la bandera á media asta.

El alcalde recibió infinidad de telegramas de pésame.

Muchos obreros no asistieron ayer al trabajo. Hoy se cerrarán las fábricas y talleres y el comercio, con objeto de que los obreros y dependientes puedan asistir al entierro de las víctimas de la catástrofe.

El número de heridos es mayor de lo que se creyó.

Se sabe que de los heridos que huyeron á sus casas han fallecido dos.

Se supone que algunos heridos, al huir aterrorizados, cayeron al mar, ahogándose, pues se desconoce su paradero.

El ingeniero de las obras, señor Castro, que resultó herido, hallase afectadísimo.

Entre los escombros han aparecido tres cadáveres.

Anteayer hacia tres meses que ocurrió otra catástrofe, en la que murieron el ingeniero señor Olano y varios obreros.

La mayoría de los muertos pertenecían á la parroquia de Jove y Calzada de Musel.

Todos los muertos han sido identificados.

Al entierro de las víctimas asistirá el Ayuntamiento, bajo mazas.

Los cadáveres serán conducidos á hombros por los obreros municipales.

El alcalde ha dirigido una sentida alocución invitando al pueblo al entierro de las víctimas.

## TAURINAS

En la plaza vieja de Barcelona, se celebrará el día 29 de Marzo, una corrida de Muira, que será despachada por Regaterín y el cordobés Manoleto.

Relampaguito, que parecía retirado de las lides taurómacas, muéstrase dispuesto en la próxima temporada á torear todo lo que se le presente.

Del plebiscito abierto por los aficionados en Alicante para escoger los elementos mejores que han de componer el cartel del 29 de Junio, han sacado más de 1000 votos, Bombita, Gallito y Machaquito, quedando formado el cartel por los mismos y ganado de Santa Coloma, Veragua y Muruve.

El día 7 de Agosto habrá una nueva corrida con los mismos espadas y otro aún no designado.

## CASTELLANA

¿Por qué estás triste, mujer?  
Pues no te sé yo querer con un amor singular,  
de aquellos que hacen llorar de doloroso placer?

Creo que mi amor es menor por que tan hondo se encierra, y es que ignoras que el amor de los hijos de esta tierra no sabe ser hablador.

¿No está tu gozo cumplido, viéndote desde esa colina un pueblo á tus pies tendido un sol que ante ti declina y un hombre á tu amor rendido?

¿Te place la patria mía?  
No en sus hondas soledades busques con vana porfía la estrepitosa alegría de las doradas ciudades.

El campo que está á tus pies siempre es tan mudo, tan serio tan grave como hoy, lo ves: no es mi patria un cementerio, pero un templo si lo es.

Busca en ella soledades, serena melancolía, profundas tranquilidades, perennes monotonías y castizas realidades.

Si tú gozarlas supieras ahora mismo depusieras tu adusto ceño sombrío. ¿Qué de mi patria quisieras para alegrarte, bien mío?

¿Quieres que vaya á buscar? cuarzos blancos al repecho,

Se conoce que el conde de Romanones ha olvidado que en el Catolicismo se enseñan también las obligaciones de los ciudadanos para con los Gobiernos.

colorines al linar, nidos de alondra al barbecho, y endrinás al espinar?

Para que tú te regales. No dejaré una con vida veloz liebre en los eriales, ni esquiva perdiz hundida del cerro en los matorrales.

Ni conejillo bravo dormido bajo el carrasco, ni mirlo á orillas del río, ni sisón en el peñasco, ni alondras en el baldío.

Si buscas flores sencillas, hay en el valle violetas, y gamarzas amarillas, y estrelladas tijeretas, y olorosas campanillas.

Si quieres, rosa temprana, ver los sudores y afanes que cuesta el pan de mañana, ven y verás mis gafanes trajinando en la besana.

O vamos á mis sembrados, y allí verás emulados de tus labios los carmines, que parecen amasados con pétalos de alvergenes.

Verás mecerse, aireadas, del mar de la mies las olas aquí y allá salpicadas de encendidas amapolas y de jarritas moradas.

Y mientras gozas del vago rumor de aquel ancho lago de móviles verdes tules, yo una corona te hago de clavelillos azules.

Y con ella, nueva Ceres, reina serás, si tú quieres, de mis campos y labores; que reina de mis amores ya hace tiempo que lo eres.

Gabriel y Galán

## Campos y mercados

DOÑA-MENCIA

Trigorecio, á 50 reales; idem blanquillo, á 48; cebada, á 37; escaña, á 38; garbanzos regulares, á 160; aceite, á 52; vino, desde 1 litro, carne de borrego, á 6, y tocino, á 8.

Tendencia del mercado, sostenido; tiempo, lluvioso y frío; estado de los campos, bueno; gran reacción en ésta por la renovación del viñedo que es lo que siempre ha constituido su principal riqueza, se han plantado mas de 150.000 cepas de la casa Leyva de Granada.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se han recibido las cuentas de material de las escuelas de Almedinilla.

—Han pasado la revista anual los pensionistas de Albedin y Posadas.

—El Rectorado ha aprobado el expediente de oposiciones en turno restringido para la provisión de la auxiliaría

de niños de Hornachuelos y ha dispuesto se confirme en su cargo en propiedad como auxiliar desdoblado de la escuela de niñas de Santaella con el haber anual de 1.000 pesetas á la opositora doña María de los Dolores García Verdejo.

—Se ha recibido en esta Junta el presupuesto de material formado por la maestra de esta capital doña Antonia Sánchez.

## Los que triunfan

Lector: Si frecuentas las solitarias bibliotecas de nuestra urbe, y sobre todo si fuiste alguna noche á la incomparable del antiguo Liceo, allí verías á un jóven que no pasa de veinte años, cuyos ojos vivos chispean en su rostro cebrino. El jóven lee de continuo con la atención y arrobamiento del que para aprender, estudia en su lectura.

Ese jóven que alejado de la corriente de los vicios que azotan á la juventud, vive en la quieta paz de las bibliotecas, el jóven que desde hace tiempo se ha consagrado al trabajo, por su propia voluntad, el que milita hoy en los primeros puestos de las letras cordobesas, es Antonio Morilla, el poeta de veinte años, el autor de un libro maravilloso que ha bautizado con un extraño nombre *Rosas y Espinas*.

Lector: ¿Sería un simbolo este título? ¿Presentará Antonio Morilla que en el camino que ha emprendido, que en la senda literaria por donde avanza desde hace tiempo, hay sembradas entre las rosas de sus triunfos las espinas punzantes de la envidia que hieren y mortifican á los que como él consiguen elevarse por su propio impulso?

Una historia brillante precede á la publicación de este libro, y la historia del poeta no es desconocida para los que de cerca le admiramos.

Veinticinco sonetos que fueron otras tantas cuerdas de su *Lira de amores*, es el primer paso dado por Antonio Morilla. Quiso hacer un ensayo y le resultó una buena obra, aunque fuese la obra de un principiante.

Cultivó la prosa luego, una prosa fácil y suave y para que el público la conociese y admirase encontró amable hospitalidad en las columnas de varios periódicos locales.

No necesitó Morilla ni de la trompeta de heraldo adulador, ni de la vulgar plataforma callejera para llegar á ser conocido; antes al contrario su pluma por si sola llamó la atención de los que leen sabiendo lo que leen y pronto fué buscada su firma cual si fuese la de un escritor veterano, más que novel.

Hoy llega al estadio de la poesía el libro nuevo de Antonio Morilla. Es un libro en el que vibran en todos sus tonos las misteriosas cuerdas de la rima; es un libro el titulado *Rosas y Espinas*, en el que no se encuentran versos sometidos á la constancia del cincel, sino que salieron tal cual están escritos, de un cerebro joven, de la imaginación creadora de un artista que como siente, escribe. Por eso, porque en él, la poesía es privilegio de su talento y no producto de pesados esfuerzos, es por lo que su obra se ha salvado de defectos.

Bien merece el afiligranado prólogo que la musa incomparable del maestro Benigno Itiguez, ha puesto á manera de pórtico grandioso á la entrada del libro nuevo de Antonio Morilla.

—¡Callate la boca, Quisque! ¿Vas ahora á meterte con ese perro? ¡Pues no vienes tú poco camorrista! ¡Calla, que te pego un estacazo!

Quisque enmudeció.

—¡Calla, Chuchó!—añadió otra voz, la del amo del otro perro.

—No tenga usted cuidado, que éste ya no se mete con nadie—dijo respetuosamente Perucho.

—Tampoco el mío—contestó el amo del Chuchó.

Y Quisque y Chuchó, amarrados á sendas cuerdas, humildemente sostenidos ya, avanzaron hasta olerse mutuamente los hocicos, á la vez que dos palos chocaban uno contra otro y el amo del Chuchó decía:

—Yo soy ciego, señor.

—¿Cómo que es usted ciego?—exclamó irritadísimo Perucho;—yo si que soy ciego y pobre y me veo obligado á pedir limosna.

—Y yo también—replicó el amo del Chuchó.

—Soy Vicentico, el segoviano. Pleito se armó de palabras, porque no le cabía en la cabeza á Perucho que á

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 15

## 20 Cuentos de varios autores

—Cuidado, Quisque, no vayas á tropezar con algo y á meter ruido—decía en voz muy baja al perro; y luego, cerrando apretadamente la puerta, encendió un candil, despojóse de su manta, se quitó los zapatos para refrescar los pies, encendidos por el ejercicio, y tomando asiento en un banquete de encina y junto á una tosca mesa, vació un bolsón y empezó á contar el dinero que había recogido en el pueblo cercano.

Pero Quisque continuaba aún sujeto á la cuerda y ésta al cinto de Perucho, y como el animalillo tenía hambre y sed, y lanzaba de vez en cuando un gruñido, Perucho dió un puñetazo en la mesa y le impuso silencio.

Perucho hizo luego una delicada operación.

Sacó de no sabemos qué obscuro rincón de la cocina unos cartuchos de mon-

das, hizo otros con las de plata que tenía sobre la mesa, y todos estos los metió en un saco, que cosió y ató ricamente, envolviendo luego en un lio de trapos el saco, y atándole todo con grueso bramante y con muchas vueltas y finisimos nudos. Luego, recogiendo las monedas de cobre, las guardó en un cajoncito de una alhacena, calzóse después, tomó su manta y su palo, apagó el candil y salió del casucho.

Era ya noche cerrada, y así, sin ser visto, salió del pueblo, y dejándose llevar del finisimo sentido de Quisque, marchó lentamente y con cuidado, andando más de una hora hasta el monte La Encinilla, estando ya cerca de éste y contando los pasos que desde el camino hubo de andar hasta el punto del monte donde se le antojó detenerse, buscó á tientas una piedra y la colocó como señal en dicho punto; y, en fin, sacando una azaduela, cavó junto á la piedra, hizo un hoyo profundo, metió en él el envoltorio de los cuartos, lo enterró, enterrando, además, sobre él unos clavos y unas herraduras y cubriéndolo todo con más tierra, y por último, con la pesada piedra que por señal había escogido.

Era aquel un lugar apartado y seguro. Procuró, por lo tanto, orientarse bien. Del camino á la piedra, tantos pasos. De la piedra á una copuda encina, no más que tres, y así, con otras particularidades, afirmó con detallada precisión el recuerdo del lugar donde había ocultado su tesoro, hecho lo cual se volvió al pueblo á cenar en su casuco y á dormir cuando menos una hora, porque ya iba muy vencida la noche, y al reír el alba en el cielo era necesario que emprendiese camino Perucho con su Quisque, para llegar temprano á la empinada de la ermita á pedir limosna á las gentes de la romería.

Quisque tenía unos ojitos de negro azabache, muy vivos y atisbadores y de mucha listeza y visualidad, porque nada se le escapaba á aquel perrillo blancuzco canelo, rabicorto, de hociquillo agudo y muy sensible, orejitas de punta, patitas ligeras y menudo cuerpo. Un insistente gruñido con que avisábase á Perucho de que ya era hora de marchar, produjo Quisque; más viendo que el amo no despertaba, decidióse á hincarle el diente en el chaquetón y tirar fuertemente de él, hasta que, viendo que también esto resultaba

inútil, ladró con furia, como por enojo del diligente contra el perezoso.

—¿Qué es eso?—gritó Perucho...—¡Ah! ya, que me he dormido y que es hora. Vamos, vamos... Y esto diciendo, salió de la casa como dejándose llevar de los tirones que Quisque le daba por la cuerda tirante á la fuerza con que el animalillo avanzaba por el camino.

Rara vez se veían mendigos en la romería y nunca en ella se había conocido otro ciego mendigo mas que Perucho, el ciego pobre del pueblo. Podía asegurarse que los vecinos del mismo, que en todo el año se acordaban de socorrerle, dábanle en estos días limosna. La fiesta de la Virgen era, pues, el Agosto de Perucho. Solía este colocarse al pie de la meseta donde empezaba la cuesta, esto es, en la meseta.

El día que decimos hubo de ocurrir un suceso verdaderamente extraordinario. Quisque se detuvo de pronto y lanzó un gruñido prolongado, sordo, cólico, amenazador y fiero, que hizo que Perucho se detuviese receloso. Al gruñido de Quisque replicó el gruñido no menos áspero y feroz de otro perro, oyendo lo cual gritó Perucho;

Con sobrada razón dijo Itiguez al final de tal prólogo:

Como abaja ideal, libaste en días de dulce inspiración, y sazonados, los ofreces á todos, condensados en el panel de un libro de poesías.

Dice bien el ilustre prologuista: Los versos de Antonio Morilla son como la miel de los panales que sin exprimirlos van dejándonos gustarla gota á gota.

Por esto lector, debes hacer lo que yo hice, saborear una por una, todas las poesías que el libro contiene, desde el inspirado soneto *A Córdoba*, con que comienza, hasta la caballerescas leyenda *La venganza*, en que termina la producción del joven poeta.

Lector si así lo haces, si detienes tu imaginación ante uno por uno de los cuadros que pinta, más que escribe Antonio Morilla, quedarás tan convencido como yo lo estoy, de que el autor de *Rosas y Espinas*, es un predestinado de las musas, de que Córdoba tiene la gloria de producir una generación de intelectuales, y de que estamos obligados á hacer votos porque la realidad implacable no se encargue de cortar las alas con que se remonta el nuevo poeta en su juvenil carrera.

J. R.

## Boletín Religioso

Santo de mañana

San Román, ab. y San Macario y cops. mrs.

Jubileo circular

Mañana en la parroquia de San Pedro, lo costea Doña Dolores Casasola, vda. de Olalla, por su esposo y difuntos.

Catedral.—El lunes próximo primer día de quinario á la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo y sus sacratísimas cinco llagas en la capilla de Garcilazo de la Vega de la Santa Iglesia Catedral; á las ocho menos cuarto se ofrecerá el Santo Sacrificio de la Misa y á continuación se rezará el quinario.

Nuestro Excmo. Ilmo. Prelado ha concedido 50 días de indulgencia por cada acto del quinario y otros 50 por asistir á la misa.

San Pedro Alcántara.—Mañana á las cinco de la tarde segundo día de septenario á San José, con Exposición, Rosario y Sermón.

San Basilio.—Santa Misión.—Los actos de la Santa Misión, serán tres: el primero á las seis y media de la mañana, el segundo á las once y el tercero á las siete de la noche, durante toda la semana.

San Hipólito.—Hasta el día 28 ejercicios de tres sirvientes de 6 á 7 por la mañana y de 11 á cuatro por la tarde. La Comunión será el 1.º de Marzo por la mañana á las seis.

San Pablo.—Mañana á las seis de la tarde quinto día del septenario á San José, con Rosario, cánticos y sermón.

Adoración Nocturna.—La Vigilia del 1 al 2 corresponde al Turno primero (Inmaculado Corazón de María).

Catedral.—El domingo cuarto de Cuaresma predicará en la misa conventual el muy ilustre señor don Rafael García Gómez, canónigo Doctoral.

EJERCICIOS DE CUARESMA

San Andrés.—Todas las noches un cuarto de hora después de oraciones.

Los domingos plática en la misa mayor y á la noche en los Siete Domingos á San José.

Los martes y viernes en los ejercicios plática y Via-Crucis.

San Hipólito.—Al toque de oraciones, Santo Rosario y lectura ó plática. Los martes, jueves y domingos Via-Crucis.

Sagrario.—Un cuarto de hora después de las oraciones. Los domingos, miércoles y viernes habrá sermón. Los martes, jueves y sábados Via-Crucis.

San Juan.—Los miércoles y sábados habrá sermón. Los martes y viernes se hará el Via-Crucis.

Los domingos se hará el quinario al Señor de la Humildad.

Se recuerda á los feligreses la obligación que tienen de acudir á su parroquia.

San Cayetano.—Los viernes á las cinco de la tarde Santo Rosario, Via-Crucis, cánticos y bendición con el Signo de nuestra Redención. Este periódico se publica con censura eclesiástica

## Noticias militares

Horario.—Durante el mes de Marzo se dará el toque de oraciones en los cuarteles de esta Plaza, á las seis de la tarde.

Reconocimiento.—Se ha ordenado el reconocimiento del soldado Joaquín Contreras Gil.

Pasaporte.—Se ha expedido pasaporte para Melilla al voluntario Enrique Navarro Mesa.

Para taller.—Se ha designado un sargento para las operaciones de talla en las cajas de Córdoba, Lucena y Montoro.

Regreso.—Ha regresado de Murcia el escribiente de este Gobierno militar don Antonio Martínez Cantoro.

Exploración.—Por el capitán general se ha teleografiado preguntando si en esta guarnición hay algún comandante y capitanes de caballería que quieran ser destinados á Larache, grupo de Escuadrones.

La revista.—La revista de comisario del próximo mes de Marzo, se pasará el día primero del mismo, bajo la presidencia del gobernador militar y ante el comisario de segunda clase don Juan Wesolowski Revuelta.

Los jefes excedentes de reemplazo con licencia, inválidos y retirados, presentarán sus comprobantes en la secretaría el día 1.º á las nueve de la mañana.

Servicio sanitario.—El servicio de

la Plaza, asistencia al quinto Depósito de reserva de caballería, segunda Sección montada de Intendencia militar, Remonta y Comandancia de ingenieros y de la guardia civil de esta provincia; durante el próximo mes, estará á cargo del médico primero de la Yeguada militar don Florencio Villa Pérez, que tiene su domicilio en la calle Morera.

Transentes.—El de transentes será desempeñado por el regimiento de Lanceros de Sagunto, debiendo verificarse la entrega en el Gobierno militar, el día 1.º á las nueve y media de la mañana.

## Sonrisas leves

ROMANCE VIEJO

Así Alá, Conde famoso,  
tu mando llene de dichas,  
así el candor siempre arda  
de Zancada en las mejillas,  
y vele Brocas tus noches  
y Pepe Torres tus días,  
y brillen en el alcalde  
fórmulas sustitutivas,  
como brilla en ti el ingenio  
de tu carrera política.  
Que el Congreso siga así,  
cerrado toda la vida,  
para dar prueba elocuente  
de que de nada servía,  
Que no te turbe en tu mando,  
ni un discurso de Salillas,  
ni una trová de Melquiades,  
ni unos versos de Marquina,  
ni de Perrin y Palacios  
ninguna cochinería  
de obra teatral, con que suelen  
infestar así la vida.  
Sigue dando á los caciques  
coba, coba, coba fina,  
y ofreciéndole mil cargos  
de tu pura fantasía;  
que los duros sevillanos  
sigan en sus *correrías*,  
y que no te den ni uno  
de esa *casta ful*, maldita...  
Y ante todo y sobre todo,  
buen Conde, que Alá consiga  
que te vayas y no vuelvas  
á actuar en la política,  
por que España solamente  
contigo va á la ruina.

Luciano

## DE SOCIEDAD

Mañana, San Román, celebran sus días don Román Urrutia, don Román Cabrera.

—Hoy han celebrado sus días doña Baldoquera Cañete, viuda de Castaño y don Baldoquera Alarcón Serrano.

—Han marchado á la corte el registrador de la propiedad que fué de Córdoba y hoy lo es de Madrid don Eduardo López de Hierro, su esposa y su señor hijo don José.

—Llegó de Montilla el exalcalde y médico de dicha ciudad, don Manuel Velasco López.

—En Montoro ha fallecido el capitán de infantería don Manuel Martín Prast, que contaba en Córdoba con numerosas amistades.

—Está en esta capital el oficial de caballería, don Francisco Jiménez Alaminos.

—Ha regresado de Alicante el comandante de Estado Mayor don Antonio Cea Bautista.

—En el correo de hoy ha marchado á Algeciras y Ceuta el ingeniero jefe de la cuarta división técnica de ferrocarriles, don Diego Alvarez de los Corrales, acompañado de don Tomás Briso, ingeniero de la línea de Córdoba á Málaga y don José Quiñones, ayudante. Van á Ceuta á hacer un estudio del ferrocarril de dicha Plaza á Tetuán.

—Están en Córdoba los diputados provinciales por Montoro y Priego, don Juan de Dios Porras y don José Ortiz Torrico.

—Ha llegado á San Sebastián doña Emilia Barroso Sánchez Guerra, esposa del ingeniero don Antonio Vega Seoane.

—En Doña-Mencia ha sido pedida la mano de la angelical señorita Mercedes Lama Borralló hija del rico y acreditado cosechero de vinos don Miguel, para el distinguido abogado y juez de Luque don Agustín Ortiz, hermano del farmacéutico don Francisco, y la de la simpática y virtuosa señorita Mariana Navas, hermana del joven é ilustrado párroco de Nueva Carteya don Juan, para el prestigioso comerciante don Francisco Priego. En breve se efectuarán las bodas.

—Han marchado á Granada el comandante retirado del arma de caballería don Vicente Jiménez y el rico propietario de Doña-Mencia don Cristóbal Vargas. Feliz viaje.

—En Castro del Río ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño, doña Carmen López Cubero, esposa de nuestro estimado amigo y acreditado

comerciante de Espejo don Jesús López Palacios. Reciban los padres nuestra más cordial enhorabuena por tan fausto acontecimiento. Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en el más perfecto estado de salud.

## Crónica Provincial

De Doña-Mencia

Ejercicios de Cuaresma

Todas las noches se hacen en nuestra parroquia con gran afluencia de fieles, que con gran hambre del pan de la divina palabra la llenan toda cuando los señores sacerdotes ocupan la sagrada cátedra.

Entre nosotros

Se encuentra la virtuosa señora doña Josefa Navas Vargas viuda de Moreno que desde Caba ha venido á este pueblo para presenciar las fiestas que en el Colegio de San José, de que es fundadora, celebraron las Reverendas Madres Hijas de Cristo-Rey el 14 de los corrientes, con Misa de Comunión general, é imposición de medallas de Cristo Rey á las numerosas señoritas que componen los coros de la corte de adoradores de Cristo-Rey recientemente establecida en ésta; todo por el motivo de ser el primer aniversario de dicho colegio. Se telegrafió á Su Santidad noticiándole este hermoso acto y pidiéndole su Bendición Apostólica.—*Correspondencia*.

De Villaviciosa

Nueva asociación

Sucesos turbulentos acaecidos, y de los que no nos ocupamos por no creerlo pertinente, han dado casi al traste con el lugar más aristócrata de reunión que teníamos en el pueblo. Sin embargo: los jóvenes de Villaviciosa, han acordado la fundación de un nuevo círculo de recreo, que á propuesta de uno de sus más acérrimos defensores: don Antonio Vargas Castuera, se va á intitular «La Peña».

La Junta Directiva provisionalmente elegida, la componen individuos cuyos nombres bastarán á dar idea del gran prestigio social é intelectual que disfrutan: Presidente, don Alejandro López Bellerín; Vicepresidente, don José Martínez Caballero; Tesorero, don Ramón Vargas Moreno; Interventor, don Carlos de la Torre Infante; Secretario, don Antonio Moreno Carretero; Vocales, don Daniel Tuderqui Barrios, don Julian Delgado Cobos y don José Pérez Rojas.

El domicilio social situado en la Avenida Reina Victoria, es indiscutiblemente, el más amplio y el más higiénico que actualmente existe en la villa. Deseamos luengos años de vida, así como gran acierto al señor Presidente para regir sus destinos.—*Varguillas*.

De otros pueblos

Estafeta

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos, se ha convocado á concurso para dotar á la Estafeta de Correos de Castro del Río de local adecuado con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años. Las proposiciones se presentarán durante los 30 días.

Detenido

En Doña-Mencia ha sido detenido José M.º Gómez Fernández que en estado de embriaguez penetró en la casa de José Ruiz al que agredió con una faca.

Depositada

En poder del alcalde de Espejo se halla depositada una caballería mayor que sin dueño conocido se apareció en el cortijo denominado Bañuelo Bajo, de aquel término.

Pastoreo

La guardia civil de Fernán Núñez y Baena ha denunciado á los dueños de 173 cabezas de ganado cabrío, lanar y vacuno por pastoreo abusivo.

## Crónica Local

Intereses de Córdoba

En la distribución de los once millones con destino á obras hidráulicas, corresponden á Córdoba para los canales del Guadalquivir y Genil y pantanos de alimentación, 1.316.665 pesetas; al pantano de Guadalquivir, 623.152; á las obras de defensa del barrio del Espíritu Santo, en Córdoba, 40.000 pesetas, y para indemnizaciones, 10.000.

El tiempo

Estamos en pleno régimen lluvioso. Anoche á las siete y media hubo tormenta con abundante agua y granizo. El barómetro está bajo marcando á las ocho de esta mañana 749.80, el higrómetro 97 y el pluviómetro 28.

Minera

Don Antonio García Ruiz ha solicitado veinte pertenencias de mineral de hierro con el nombre *San Antonio*, en término de Córdoba.

Suspensión

Ha sido suspendida la causa que mañana habia de verse en esta Audiencia, por homicidio, instruida en Posadas, contra José Corradera y otros dos más, por encontrarse enfermo un procesado.

Autorización

Don Ernesto Akerman y don Pedro López Amigo han solicitado del ministro de Fomento autorización para cruzar la carretera de Cadiz á Madrid y el ferrocarril de Córdoba á Madrid con una línea telefónica para las obras del pantano del Guadalquivir, por lo cual presenta memoria y plano.

Minucias

La guardia municipal ha intervenido en lo siguientes: detención de Ramón Solano Ramos que rompió los faroles del alumbrado público en la calle de Alfonso XII; denuncia de las hermanas Antonia y Soledad Delgado que maltrataron á Cayetano Vilchez y á su esposa Isabel Villalba; idem de Emilio Laguna Leon que contestó en malas formas al guardia al amonestarle por verter aguas en la calle de Rayé, pasando á la cárcel por blasfemar en la vía pública, y de haber sido curado en la casa de socorro de una herida en la ceja derecha que se causó al caerse por efecto de embriaguez en la calle Ramírez de Arellano, un sujeto.

Acusación

En la vista celebrada hoy en esta Audiencia con intervención del jurado, de la causa que instruyó el juzgado de Posadas por malversación, contra Joaquín Clerico Medel, en vista del resultado de la prueba, el fiscal retiró la acusación.

En favor de los presos

Hemos recibido de don Enrique Gámez, para la biblioteca que está formando el capellán de la Prisión con la cooperación del ilustrado público cordobés, las siguientes obras:

Historia de Napoleón, Historia de las Naciones, Historia de las Cruzadas, Los Mártires, por Chataubriand; Historia de Italia; Viaje á América, Historia de España y Grecia, Folletos Religiosos, un tomo.

De una persona que oculta su nombre hemos recibido también las siguientes obras: La Ilustración militar, 96 números; Revista enciclopédica, 47 números; Tradiciones cordobesas, 2 números; El Mentor de la familia, 2 años; Revista Cordobesa, 38 números. Total 193.

Agradecemos muy de veras á las caritativas personas que siguen con sus envíos distinguiendo y cooperando á esta obra.

Tren rápido

La Compañía de los F. C. Andaluces tiene en estudio y en breve circulará un tren rápido de Málaga á Madrid, que enlazará en Espeluy con el que sale de Sevilla á las ocho de la mañana.

Dicho rápido, que llevará también coches de primera y tercera clase, saldrá de Málaga á las siete de la mañana para llegar á Madrid á las nueve de la noche.

Junta general

La Real Sociedad Económica cordobesa de Amigos del País, en cumplimiento de lo prevenido en su Reglamento, celebrará junta general ordinaria de socios en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento, el día 1.º de Marzo, á las cinco de la tarde.

Las elecciones provinciales

Los partidos políticos no han terminado la lista de candidatos para las próximas elecciones.

Nuestra información de días atrás se ha ido comprobando en todas sus partes.

En el distrito de Priego, de los dos conservadores que lucharán uno será don Esteban Galisteo, el otro no está aún designado, pero será hijo del distrito.

Se asegura que por Pozoblanco á más de los que ya se han dicho, irá en sustitución del señor Moreno Rubio, que no se presenta, un abogado de aquel distrito que acaba de emparentar con una familia cordobesa.

En la Ramba no se han constituido hoy las mesas para la antevotación.

Defunción

Hoy ha entregado su alma á Dios el concejal de este ayuntamiento don Mariano Zaragoza Dominguez.

Los funerales se verificarán mañana á las cuatro en la auxiliar de la Magdalena.

Descansen en paz el alma del finado.

Reglamento

Se ha presentado en el Gobierno civil, para su inscripción, el reglamento

de la sociedad Centro instructivo de artesanos y obreros de Montemayor.

A su dueño

En el Asilo de Madre de Dios se halla depositado un mulo y una caballería menor, que sin dueño conocido han sido encontradas en la vía pública.

Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza á don Cruz del Hoyo Jedo, don Vicente Hernández Suca, de Peñarroya; don José Rojas Molina, de Monturque; don José Sanz González, de Pueblo Nuevo; don José Montesinos Paniagua, de Pozoblanco; don Santiago Yela, de Obejo y don José Rodríguez Cisneros, de Córdoba.

La gripe

Es una enfermedad abundante en invierno y en general deja á sus pacientes en un estado de debilidad grande; con el uso de la *Creme Líquida* del doctor Valdés García verán rápidamente reparadas sus fuerzas.

Médico homeópata

El doctor Montero, establecido en Sevilla en la calle Jesús del Gran Poder, recibirá en consulta en esta capital para el tratamiento principalmente de las enfermedades crónicas, y de los niños todos los domingos, de diez de la mañana á cuatro de la tarde en la calle Avenida de Cervantes, núm. 16.

DENTISTA

F. Guijo CALLE GONDOMAR

Donde está la fotografía

Garbanzos superiores

Finisimos, cochura garantizada (Castilla), á 35 pesetas fanega. Caparrós y Comp., Coloniales, Plaza de Colón, 1.

Con marca «La Luna»

La antigua casa Amatller, ha puesto á la venta unos riquísimos chocolate, que se recomiendan por su gran finura y delicado aroma. 40

SE ARRIENDA

Desde el día, la cuadra, pajar y cochera, en la calle Pedro López, 43. Para tratar, Cister, núm. 23. 10-8

HUEVOS FRESCOS

Del día, se venden á siete reales la docena, en la calle Angel de Saavedra, núm. 4, principal izquierda. 5-1

SE ARRIENDA

la casa número 1, calle Romero Barros y se vende un carruaje. Darán razón, Góngora 7. Se arrienda un molino aceitero, olivares y tierra calma. Darán razón, San Francisco, 45. 5-2

## LA HERNIA

El método A. CLAVERIE, de París es el único que asegura el alivio de esta grave enfermedad

La hernia no es tan solo una enfermedad molesta y dolorosa: es además una dolencia grave.

Una hernia mal contenida, ó un braguero mal aplicado que permita la salida del tumor, bastan para precipitar la llegada de la *extrangulación* mortal en la mayor parte de los casos.

De aquí que los herniados á quienes molestan los malos bragueros del comercio, ó aquellos que ya no creen en las engañosas promesas de pretendidos especialistas tengan interés en no conceder su confianza más que á un método *verdaderamente eficaz, serio y ya muchas veces probado*.

En este caso solo se encuentra el Método CLAVERIE adoptado por el Ejército y la Marina de Francia, aplicado en todos los países, siempre con éxito, á más de un millón de herniados y que permite garantizar el alivio *inmediato* así como la reducción absoluta *definitiva* de la enfermedad, sea cual fuere el caso que se presente.

Es así mismo el Método CLAVERIE el único que asegura á todos los enfermos los cuidados y consejos de un profesional de primer orden, á cuya reconocida competencia, demostrada desde hace largos años, deben no pocos herniados españoles el verse al fin libres de su inquietante y molesta enfermedad.

De ahí que tengamos un verdadero placer en anunciar á aquellos de nuestros lectores que sufren de *Hernias, Relaxaciones, Descensos*, etc., la presencia entre nosotros del renombrado especialista de París.

El Sr. CLAVERIE recibirá de 9 de la mañana á 5 de la tarde en CORDOBA, domingo 2 y lunes 3 de Marzo, Hotel Suizo, SEVILLA, martes 4, miércoles 5 y jueves 6 de Marzo, (hasta las 3 p. m.), Hotel de Inglaterra.

Cinturas ventrales perfeccionadas CLAVERIE para todas las desviaciones de los órganos de la mujer.

## Liquidación

«La Oriental», Joyería, platería, y relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.

Si quereis escribir con perfección varias cartas á la vez, usad la



# Máquina de escribir Underwood

8 Grandes Premios  
9.000 Referencias en España

Pídanse el Catálogo á Guillermo Trúniger & C.º : Barcelona : Balmes, 7  
CORDOBA, DON JOSÉ CASTRO.—SAN FERNANDO, 56

## Almacén de Música, Pianos, Gramophones y Discos C. MARTÍNEZ RÜCKER

Representante de la casa Piazza de Sevilla



LA VOZ DE SU AMO

Pianos de cola y verticales de las mejores marcas españolas y extranjeras á precios de fábrica.

Angelus, Pianos, Omnions y Armoniums  
Inmenso surtido en Gramophones y discos con las últimas novedades impresionadas.

Instrumentos de todas clases.

Ventas á plazos y al contado.

Duque de Hornachuelos 1.-CÓRDOBA

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscripto. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000 "

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.

Inspección general en ésta. OFICINAS: Osario, 25, duplicado

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 27 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 83'85.—El 5 por 100 amortizable, á 100'80.—Cédulas hipotecarias, á 102'35.—Las acciones del Banco de España, á 450'50.—Las de la Tabacalera, á 000'00.—Los francos, á 8'05.—Las libras esterlinas, á 27'24.

### Política

Madrid 27 (tres tarde)

Madrid 27 (seis tarde)

### España en Marruecos

El Conde de Romanones ha dicho que el Rey había firmado el decreto organizando los servicios de España en Marruecos y otro dando instrucción al comandante general de Ceuta para el servicio del personal que ha de actuar en aquella zona.

El alto personal lo formarán Alfau, como jefe de acción militar, el coronel señor Zugasti, que será el encargado de cuanto se refiera á asuntos de indígenas, el ingeniero señor Morales jefe de los servicios de Obras Públicas, (por cierto que no se sabe deje el cargo que á la vez desempeña en el ministerio) y el Delegado de Hacienda de Valencia para todo lo relacionado con los impuestos.

Queremos que como subalterno vaya un personal escogido. No muchos empleados. No es cosa que la acción de España en Marruecos sea para formar viveros de empleados, como fueron Cuba y Filipinas.

### Consejo

Se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de los jueves, presidido por el Rey.

El Conde de Romanones en su discurso ocupó de los asuntos más salientes de la semana.

Se fijó en el aumento que han tenido en sus armamentos las principales naciones europeas, aún aquellas que son de segundo orden, que han sido arrastradas por potencias de primer orden.

Algo hablamos también, dijo el Conde, del Mediterráneo.

De política interior me ocupé de los asuntos de Marruecos, de las elecciones y del impuesto del inquilinato.

### Duele, pues adelante!

El Conde de Romanones está muy molesto por la campaña que, parte de la prensa hace, contra el gobierno con motivo de los inconvenientes que trae la ley de supresión de los consumos.

Romanones cree que encontrará una fórmula que satisfaga los intereses de todos.

Lo que no le parece bien es que se vaya al mitin. Considera exageradas las protestas y luego—olvidándose de que ha dicho que es continuador de la obra de Canalejas, añadió.—Al Gobierno no debe culpársele de las deficiencias que tenga esa ley porque no es suya la reforma.

### Después del Consejo

Al terminar el Consejo se retiraron los ministros y solo quedaron con el Rey el conde de Romanones y Navarro Reverter quienes conferenciaron con el monarca sobre el decreto de organización de servicios en Marruecos é instrucciones para su aplicación.

El Rey firmó ambos decretos que mañana publicará «La Gaceta».

### Visita

El conde de Romanones ha recibido en la presidencia la visita de Dávila y de otros políticos.

### Antevotación

Se han constituido sin novedad las mesas para la antevotación en aquellos sitios donde se ha solicitado.

### Inquilinato

Los señores Alba, Navarro Reverter y conde de Romanones han conferenciado hoy acerca del impuesto del inquilinato.

### Ganando tiempo

Se comenta en los círculos políticos que el gobierno al facilitar la nota oficial de todos los consejos, diga que está preparando labor parlamentaria para cuando se abran las Cortes en Mayo.

Al propio tiempo aplaza para dicha fecha, cuestiones de interés palpitante. Eso demuestra que el gobierno sólo trata de salir del paso y luego cuando llegue Mayo abrir las Cortes ó no abrírlas.

Téngase en cuenta para ello que el leer los presupuestos en el mes de Mayo, no tiene carácter preceptivo, sino en el caso de que funcione el Parlamento.

### El tratado

En el Ministerio de Estado nos han dicho que mañana comenzará á discutirse en la Cámara francesa el tratado franco-español.

Mañana se publicarán las instrucciones respecto á la organización de servicios en Marruecos. Son extensísimas.

## La catástrofe de Gijón

### Nada

El ministro de la Gobernación no ha recibido de Gijón nuevas noticias.

### Funerales

Gijón.—Esta tarde á las cinco serán los funerales que presidirá el ministro de Fomento.

### Don Melquiades

Don Melquiades Alvarez pensaba celebrar dos mitines y había venido con tal objeto, pero en vista de la catástrofe los ha aplazado para después de las elecciones.

### El Sr. Obispo

El señor Obispo lo primero que hizo al conocer la desgracia fué ir al Hospital á prodigar consuelos á los heridos y dar 25 pesetas á cada uno.

### Para las víctimas

Se proyecta abrir una suscripción popular para la familia de las víctimas. La encabezará el aristocrático Club de Regatas con cuatro mil pesetas. Los cines y teatros organizarán funciones benéficas.

### Los escolares

Los estudiantes han solicitado llevar en hombros los féretros de las víctimas en el entierro de hoy.

## Miscelánea

### Merecido

El monarca ha firmado un decreto concediendo la gran cruz del mérito militar con distintivo blanco á don Luis Valera, marqués de Villasinda, embajador de España en Marruecos.

### A los notarios

El señor Barroso ha dirigido á los decanos de los Colegios notariales una Real orden, á fin de que las Juntas directivas de los Colegios informen, después de oír á los notarios colegiados, acerca de las reformas y necesidades que sea conveniente introducir y satisfacer para el mejoramiento del organismo notarial, y unificar las disposiciones vigentes dictadas con posterioridad á la ley del Notariado, preparando así una reforma legislativa de mayor importancia.

### Seguimos britanizándonos

El comité central de los boys scout, ó mejor dicho de los niños exploradores, ha estado hoy en Palacio visitando al monarca.

Formaban la comisión el Duque de Tamames, el general Tovar, el senador señor García Molina y el secretario capitán don Teodoro Iradier.

El monarca repitió lo que ya habían dicho al Comité en la intendencia de Palacio.

Al Duque de Tamames le dijo que lo suscribiera por cinco mil pesetas anuales, sintiendo mucho no poder inscribir á sus hijos porque no tienen la edad reglamentaria. Calificó esta asociación de hermoso despertar de la juventud española.

### Los frescos de Goya

Luego recibió el monarca en Audiencia al comisario general de Bellas Artes señor Herrero. Este le entregó unas fotografías de unos medallones que existen en la Biblioteca del Ministerio de Marina y que son magníficos frescos de Goya.

Como de este asunto se ha llegado á decir que había puesto enfrente al ministro y alto personal del ministerio, el señor Herrero dió cuenta detallada al

Rey de todo lo ocurrido en la parte que se refiere á intervención del Ministerio de Instrucción Pública.

A don Alfonso gustaron mucho las fotografías.

También habló el señor Herrero con el Rey del Museo del Prado y de la Alhambra de Granada.

### Por Canalejas

El señor Francos Rodríguez ha visitado al Rey esta mañana, hablándole del mausoleo que se proyecta erigir á Canalejas en el panteón de Átocha.

Será de marmol blanco, lo hará Bonlliure y se desea que esté terminado para la fecha del aniversario del asesinato de Canalejas.

### Cortesías

El monarca ha recibido hoy en audiencia á la eminente actriz doña María Guerrero y á la esposa del general Luque.

### La Gaceta

La de hoy publica lo siguiente: Resolviendo una competencia entre los ministerios de la Guerra y Hacienda, respecto á exención de cédulas personales y otros asuntos de material de ingenieros. Se acuerda que cuando tenga carácter militar se falle en favor del Ministerio de la guerra.

Disposición relativa á las zonas polémicas.

### Los griegos

El cónsul de España en Salónica comunica que el gobierno griego ha ordenado la extinción de los faros y luces de señales del mar Jónico, de la isla de Mitylene y de las del mar Egeo.

### Los ferroviarios

Barcelona.—Una comisión de ferroviarios ha visitado al señor Dato para pedirle que influya cerca de la Compañía con objeto de que no haga efectivo el traslado de ciertos empleados.

Los directores de la compañía del Norte, han concedido permiso á sus empleados para que puedan asistir á un mitin que se celebrará en breve en Lérida.

### Salvados

Barcelona.—Han entrado en el puerto las barcas de pesca «Elvira» y «Rita», que se creían perdidas.

### El turismo

Ha llegado á Cadiz el vapor americano «Laconia», conduciendo 300 turistas que se proponen visitar las principales ciudades españolas y sus monumentos.

La primera que visitarán después de Cadiz es Sevilla.

El comisario regio del turismo se ha dirigido á los gobernadores civiles excitándoles para que guarden toda clase de consideraciones á los turistas y los agasajen.

Sevilla.—Procedente de Cádiz llegaron unos 600 turistas que han estado visitando los principales monumentos.

A las 12'40 salieron en tren especial para Granada unos 250 y el resto regresarán esta noche á Cadiz, embarcando enseguida á bordo del «Laconia» que zarpará de madrugada para Tánquer, donde embarcarán los turistas que visitan á Granada.

### Impropio del sexo

La señorita Bueno dijo el otro día que ella era la primera mujer española que había volado en aeroplano.

A eso contestó la señorita Gutiérrez que ella había volado antes y á las dos réplicas una guipuzcoana que ella voló primero con Loygorri.

La señorita Bueno contesta hoy en los periódicos que ella sino voló primero voló más alto y desafia á la señorita Gutiérrez y á la incógnita señorita de San Sebastián á un campeonato en el cual obtendrá el premio la que vuele más alto, con más riesgo y durante mayor tiempo.

### De los realistas

Orense.—El gobernador civil anuncia subasta de cuatro caballos, cuatro mulos y cuatro burros que se ocuparon á los realistas portugueses en la pasada intentona.

También se ha enviado á Portugal un caballo que era del regimiento que tomó parte en el combate de Chaves.

### Iglesia restaurada

Hoy se ha abierto de nuevo al culto público la iglesia de San Nicolás que ha sido restaurada:

A la misa ha asistido la Infanta Doña Isabel.

En el atrio le recibió el clero. Al despedirla le obsequió con un ramo de flores.

### Un émulo de Noel

Valencia.—Un estudiante dió anoche una conferencia en el Ateneo contra las corridas de toros y los aficionados.

Asistieron muchos de éstos que increparon al conferenciante, originándose un escándalo mayúsculo.

## Real Hermandad de Ntra. Sra. de Linares

La Junta Directiva de esta Real Hermandad convoca á todos los cofrades á la Junta general que se ha de celebrar el domingo próximo 2 de Marzo, á las doce de la mañana, en la sacristía de la parroquia del Salvador, para la rendición de cuentas, elección de Junta Directiva y demás asuntos que provienen los Estatutos de esta Asociación.

Córdoba 20 de Febrero de 1913.—El Secretario.

## ESCUELA DE NIÑOS

## SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Dirigida por los PP. de la Compañía de Jesús en el claustro de la Real Colegiata de San Hipólito.

Primera enseñanza española y francesa, que comprenderá desde los primeros rudimentos hasta el grado de instrucción conveniente para el ingreso en la segunda enseñanza, y se ajustará el método pedagógico del señor Manjón. Se admiten alumnos desde los cinco años de edad.

Horas de clase, de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

Pensión, 10 pesetas mensuales.

Entrada por la puerta de la Residencia, calle Menéndez Pelayo, (antes Alegría.)

Los padres que deseen el ingreso de sus hijos en esta Escuela deben presentarlos al P. Superior de la Residencia.

Fijarse bien en los chocolates que elabora

**HIPOLITO CABRERA**  
ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO

Ha mejorado en todas las clases. Poco cuesta probarlo.

## Cirosis Anémia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos; debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflequecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

## CASA JOSE BARBA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 22 de Febrero hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso, á 2'72.

Ternera con hueso, á 2'44; idem masa sin hueso, 3'41.

Macho, 1'76.

Borrego, 1'76.

Pan extra catalán, á 0'44 kilo; idem 1.º, á 0'40; idem de familia ó labor á 32.

Tocinos para fierra: Tocino añejo, á 92 reales los once y medio kilos; fresco sin sal, á 47 los id., id. Tocinos para dentro: añejo, á 112 los id., id.; fresco sin sal, á 86 los id., id.

### ARRENDAMIENTO

Desde el día so arrienda la casa número 3, calle del Romero, junto á la Catedral, con agua de pié del Cabildo.

También se hace almoneda de varios muebles.

Para tratar en la misma casa, desde las 8 á las 6 de la tarde. 5-5

## Dinero barato

Préstamos hipotecarios al 4 por 100 anual sobre toda clase de fincas, se adelantan fondos para levantar hipotecas de préstamos caros, para comprar dehesas y otras fincas y para cortar pleitos.

Para informes personalmente á don José Jurado González. Calle Conde del Robledo, sin número, principal derecha, altos de Colón.

Imprenta «El Detrasor» Ambrosio Morales, 6

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.-CÓRDOBA

# "La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros. — Madrid

**Seguros de Vida:** Las condiciones generales de las pólizas son de las más liberales y de las más ventajosas que rigen en materia de seguros.  
El hombre con su inteligencia y trabajo, produce una renta; esta desaparece al ocurrir el fallecimiento. Con una póliza de seguro de vida deja á salvo el porvenir de su familia ó de quien sea designado beneficiario.  
Sirva é llenar y remitir este cupón, bajo sobre, al Subdirector D. Antonio Conrotte, con oficinas en la calle Alfaro, 28 y 30, en Córdoba, y recibirá detalles de la clase de seguro que más se adapte á su edad y conveniencia.

CUPON

Nombre \_\_\_\_\_  
Domicilio \_\_\_\_\_  
Población \_\_\_\_\_  
Profesión \_\_\_\_\_  
Día, mes y año de su nacimiento \_\_\_\_\_  
Cantidad anual que podría destinar al seguro \_\_\_\_\_

## NO MÁS PURGAS

### Supositorios "VICTORIA," á la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derretimiento completo. — 4.ª Acción osmótica y decongestiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, 2.

## Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos.

Ambrosio Morales, número 6

## CERA-BELLIDO (Marca registrada)

Velas de aromática cera de abejas de aspecto y duración inimitable. La mejor que se fabrica. Ahorran dinero sin desdoro de las Rúbricas. Anunciar calidades mínimas ó máximas, mechas de tal ó de cual color, aristas de clase primera, segunda ó tercera, cuando las abejas no determinan la del panel que elaboran, es nada más que ruido de palabras en pugna con los preceptos de la Liturgia y de la economía.

Lo que convence es el resultado tan distinto que se nota en la duración comparando unas velas con otras.

UNICO FABRICANTE DE LA ACREDITADA CERA BELLIDO

Francisco Bellido Rubio

(Andalucía) ANDUJAR

## Fumadores!

### EL HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositario en Córdoba: Doctor Marín, Gondomar, número 2, Farmacia



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

- La Flor de Oro



es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las plaquetas, esa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidiendo mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á veces desean bañarse al polo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

Se vende en Córdoba: Farmacia de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque de Hoces, número 10. — Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía. — Barcelona.



# LAMPARA EGMAR

UNICA IRROMPIBLE

Invento Sensacional



De venta en todas las centrales y buenos establecimientos de electricidad. A. E. G. Thomson Houston Iberia S. A. Sevilla

## CORDIAL DE CEREBRINA

Compuato del DR. ULRICI, Químico NEW YORK

Este CORDIAL, es el VIGORIZANTE más poderoso. RECONSTITUYE el más rápido y el TONICO más energético del cuerpo humano y del cerebro. Siempre hace bien. Su efecto fertilizante es inmediato. **CURA** la DEBILIDAD GENERAL, extenuación, decaimiento, pérdida de las fuerzas físicas y mentales. **CURA** la DEBILIDAD NERVIOSA, insomnio, parálisis, temblor y pérdida de las fuerzas físicas y mentales. **CURA** la DEBILIDAD SEXUAL, impotencia por pérdida de la memoria. **CURA** la DEBILIDAD SEXUAL, impotencia por pérdida de la memoria. **CURA** la DEBILIDAD SEXUAL, impotencia por pérdida de la memoria.

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

|  |       |
|--|-------|
| Temperatura máxima al sol y al aire libre. | 15 80 |
| Id. Id. á la sombra y al aire libre.       | 13 00 |
| Id. mínima á la sombra y al aire libre.    | 4 80  |
| Id. media á la sombra y al aire libre.     | 8 90  |
| Oscilación.                                | 8 20  |
| Agua de lluvia en milim. <sup>o</sup>      | 28 00 |
| Agua evaporada en milim. <sup>o</sup>      | 0 80  |

OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA  
A tura barom.<sup>o</sup> en mm. á 0° 749 80  
Temperatura á la sombra. 7 80

## Maiz plata

Clase buena, lo hay de venta en casa de los señores Carbonell y Compañía, á 22 pesetas los 100 kilos, con envase sobre vagones Córdoba y á 20 pesetas sobre vagones Cádiz, con envase.

## Cisco de orujo

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía, á once reales hectómetro, puesto en los almacenes de San Antonio; á domicilio, un real más.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas.

## El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Preco de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Preco de anuncios: En primera plana, 75 céntos. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Esquelas de defunción: En primera plana, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20, y á tres id., 60. En tercera plana, á una columna, 10 ptas.; á dos id., 15.

Redacción, Administración é Imprenta

Ambrosio de Morales, 6 Teléfono. 70

Hemos de advertir á nuestros lectores que antes de comprar máquinas de escribir, deben conocer la Continental, que, previo aviso á su depositario, A. Morales, Imprenta y Papelería "La Verdad", Gondomar, 7, lo llevarán á domicilio, sin compromiso alguno, y no tendrán que arrepentirse de haber malgastado su dinero en otros aparatos de dudosa utilidad.

## Obras de José María Rey

### Bajo-Relieves

(Colección de artículos)  
El Obispo de Orense, Quevedo Quintano (Folleto)  
De venta: LIBRERIA DE FONT.

## Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotes, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á todo musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otras casas.

No confundas estas antiguas casas con otras que dicen pertenecer á ella, pues apesar que ofrecen grandes primoras, en precios, nunca llegan á las fundidas por esta casa y sus defectores en los trzcos, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazos, garantido por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, con de cuarte y riesgo de la casa.

Pídese presupuesto al Director de los Talleres de Carbosche Bajo Madrid. Títulos expedidos por los Excmos. Obispos de Orense, de Linares, de Zamora, fundador de los milicos de Córdoba, Cádiz, Málaga, Toledo, y recomendados por los Prebidos á los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivos Diócesis.

Ca. de Sancho el Bajo Madrid



## Fernando Guijo

Cirujano Dentista



Gondomar sin número Donde está la fotografía

